
本报记者 杨召奎

“95后”小胡从小父母离异，虽然法院判决

自己由父亲抚养，但陪伴自己长大的主要是爷

爷奶奶。多年后，疼爱自己的父亲与爷爷奶奶

相继离世。后来，小胡靠着自己的努力考上北

京某高校研究生。学习过程中，学校的老师与

同学们给予小胡很大帮助，让他很受感动。如

今小胡已经顺利进入某大型企业工作，他认为

自己的发展离不开母校的培养，因此在今年春

节前特意来到中华遗嘱库，立下遗嘱将自己的

所有财产无偿捐赠给母校。

“95 后”小林有一只可爱的加菲猫，但是

父母并不支持他养猫。为此，他只能将自己

心爱的加菲猫寄养在朋友家，并拜托朋友照

顾。最近他也立了一份遗嘱，决定委托朋友

作为自己的遗产管理人，待自己离世后，让朋

友利用自己的遗产照顾好小猫的余生。

如今，像小胡、小林这样的年轻人立遗嘱

的情况越来越多。近日，中华遗嘱库发布

2023 年度《中华遗嘱库白皮书》。白皮书显

示，在中华遗嘱库订立遗嘱的中青年人的数

量也越来越多，遗嘱正在被更多年轻群体所

接纳。

立遗嘱人年轻化趋势明显

白皮书对比历年所统计的遗嘱人平均年

龄，发现订立遗嘱的人群平均年龄持续下

降。根据今年公布的白皮书数据显示，遗嘱

人平均年龄已经从 2018 年所统计的 77.43 岁

降低至 2023 年所统计的 67.82 岁，立遗嘱人

群年轻化趋势非常明显。

与此同时，遗嘱正在被更多年轻群体所

接纳。数据显示，从 2017 年至 2023 年，80 后

在中华遗嘱库订立遗嘱的人数上涨了 21.5

倍，“90 后”订立遗嘱的人数上涨了 11.2 倍。

同样，“00 后”订立遗嘱的人数也在不断上

升，根据白皮书统计，2023 年共有 167 名“00

后”在中华遗嘱库订立遗嘱，相较于 2020 年

时，增长率达到了 24.62%。

中华遗嘱库遗嘱咨询师刘千告诉记者：

“以前大家都觉得立遗嘱是老人的事情，年轻

人都很忌讳这个事情，但现在年轻人的观念

变了，对生死问题有了更加理性的态度，因此

对遗嘱的接受程度也在不断提高。”

据介绍，自从 2020年 3月，中华遗嘱库推

出微信订立遗嘱服务后，截至 2023 年 12 月

31 日，中华遗嘱库共收到 97347 份微信遗

嘱。据统计，订立“微信遗嘱”多以年轻群体

为主。其中，20 岁以下占比为 26.06%，20 岁

至 29 岁年龄段占比为 35.04%，30 岁至 39 岁

年龄段占比为 22.44%。

中华遗嘱库创办人陈凯表示，“微信遗

嘱”服务旨在为人们提供了一个传递爱的平

台。通过“微信遗嘱”，人们可以向挚爱之人

表达自己最真诚的感激与祝福，也能抒写下

最真挚的嘱托与期望。这些遗嘱内容虽然不

具备法律效力，但却是一种情感的表达方式，

也是一种生命教育的形式，因此受到年轻人

的欢迎。

遗嘱涉及虚拟财产

2023 年初，“90 后”博主小伊主动联系中

华遗嘱库，拥有百万粉丝的她决定将自己账

户内价值 300 万元的虚拟财产留给父母继

承，而自己百万粉丝的互联网账号则留给好

友运营。

“随着互联网的深度普及发展，虚拟财

产逐渐成为很多人生活中不可或缺的一部

分。在订立遗嘱时，将虚拟财产纳入其中并

进行合理分配，已成为越来越多人的选择。”

陈凯说。

白皮书显示，自 2017 年起，越来越多的

中青年人群开始订立遗嘱，其中，这类群体的

遗嘱中，处分虚拟财产的情况越来越多，包括

各类社交平台账号、虚拟货币、游戏账号等，

截至去年 12 月 31 日，中华遗嘱库共计收到

488 份内容涉及虚拟财产的遗嘱。

具体来讲，“80 后”的遗嘱中，主要涉及

的财产是房产和银行存款，“90 后”的遗嘱中

就纳入了许多虚拟财产，到了“00 后”，遗嘱

主要处分的财产就是以银行存款、虚拟财产

为主。

中国人民大学法学院教授龙翼飞表示，

《民法典》第一百二十七条规定，“法律对数据、

网络虚拟财产的保护有规定的，依照其规定”。

不同年龄遗嘱意愿各异

“年轻人在立遗嘱的考虑上，最经常说的

开场白是：看见、听见了很多发生在身边的意

外情况，提前订立遗嘱，防范风险的发生很有

必要。”刘千说。

白皮书显示，中青年人立遗嘱理由与 60

岁以上人群的原因的种类上区别不大。但对

于年轻群体而言，不同的年龄段对应的家庭

结构存在较大的差异。对于年龄在 30 岁以

下的年轻人，“防止财产下落不明”是其主要

考虑的风险。随着遗嘱人年龄的增长，“隔离

自身婚姻风险”和“隔离子女婚姻风险”两项

理由在遗嘱人眼中的重要性逐渐走高。

与立遗嘱原因对应的是遗嘱人的财产分

配意愿情况，中青年人群立遗嘱的意愿在不

同年龄段体现出较大的差异性。30 岁以下

的立遗嘱人群，大多处于未婚状态，或者正处

于组建新家庭阶段，所以更偏向于由父母继

承财产。当遗嘱人成家后，选择子女或配偶

继承的比例会逐渐递增。

此外，还有一些年轻人立遗嘱是为了表

达爱意。2023 年国庆假期之后，刘千接待了

一名“90 后”小伙子。“这个小伙子说希望在

当年 10月 25日之前拿到遗嘱证，原来那天是

他女朋友的生日，他希望把这个送给他女朋

友作为生日礼物，并且在当天向女朋友求

婚。”刘千说，其实小伙子的遗产没多少，而且

主要涉及多个互联网平台的个人账号，但这

是小伙子表达爱意的一种方式。
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从 2017年至 2023年，“80后”在中华遗嘱库订立遗嘱的人数上涨了 21.5倍，“90后”订立

遗嘱的人数上涨了 11.2倍，有的“90后”遗嘱涉及虚拟财产

立遗嘱被不同年龄人群接纳
阅 读 提 示

《中华遗嘱库白皮书》显示，在中华遗嘱库订立遗嘱的中青年人的数量也越来越多，

遗嘱正在被更多年轻群体所接纳。

本报记者 刘兵

所谓“三无婚礼”，一般指无车队、无接亲、

无伴郎伴娘，甚至不请司仪、婚宴也简办，一切

从简，又被称为极简婚礼。近年来，随着社会

观念的不断变化，年轻人对婚礼的要求也在发

生着改变。“三无婚礼”这种新型的婚礼形式，

正逐渐受到年青一代的青睐。

“三无婚礼”开始流行

在北京务工的小陈和小郑回到老家陕西

汉中，邀请亲朋好友举办婚礼。但两人这次办

的是极简婚礼。

小陈告诉记者，和小郑是同乡、同学，从小

青梅竹马，“没必要搞得那么复杂。这些年参

加一些朋友的婚礼，听一样的司仪台词，吃着

差不多的酒菜，我就想在家请客，自己烧点家

常菜招待大家。毕竟生活是自己的，不用按别

人的期待走流程。”

小郑也认同极简婚礼的好处。她表示，这

种没有婚闹、没有时间压力的感觉很好。“我们

没有预设接亲环节，可以安安静静地化妆，不

用弄得满城风雨，可能半路还会堵车。”在小张

看来，“三无婚礼”的好处还有很多：没有司仪，

现场全靠自己主持，让婚礼更自在，没有煽情

催泪片段，避免了尴尬。

2023年国庆节期间结婚的杭州市民小盛

告诉记者，她也选择的是“三无婚礼”。假期期

间，小盛和丈夫旅行结婚，走了云南、广西很多

地方，享受生活。“我们旅行回来，在自家举办

了很小规模的答谢宴，招待了一些亲友。朋友

们都非常羡慕我们的婚礼方式呢。”

记者了解到，近年来，选择极简婚礼的年

轻人开始增多，他们谢绝伴郎伴娘，删掉冗长

仪式，更加注重自我感受。近日，湖南的一对

新人，自己上阵主持致辞，新郎简单说了两句

后，一句“开席”结束全部。极简的流程，让不

少年轻人看得格外舒适，这段视频也在社交媒

体上火了起来。

婚礼仪式“做减法”受青睐

结婚作为人生大事，随着生活条件的改

善，为什么极简婚礼却越来越受到青睐呢？

首先，极简婚礼降低了成本。近年来，婚

礼花费节节攀涨，成为不少家庭一笔不小的开

销。记者了解到，在小陈的老家陕西农村，一

场婚礼的普遍花费也在10万元以上。

其次，婚礼流程如果过于繁琐和复杂，可

能会让年轻的新人感到压力重重，极简婚礼不

仅省钱，还省时省力。“我看我的同学先前结婚

的，筹备婚礼时间需要小半年。婚纱摄影、场

地挑选、婚礼策划等各个筹备事项忙得焦头烂

额。”小盛对记者说。

小陈告诉记者，在老家，有的婚礼流程非

常繁琐，这是他选择极简婚礼的直接原因。“我

们那里，有的新人的婚宴往往不是吃一顿，而

且频繁劝酒，基本上新郎都会喝得烂醉如泥。

加上闹洞房，各种捉弄新郎的手段，搞得人特

别累。我和对象都是喜欢安静的人。”

当下，越来越多年轻人开始掌握起自己婚

礼的主动权，比起自身感受，他们并不像以前

那样特别在意亲朋和外人对自身的看法。中

国政法大学陈忠云教授认为，越来越多的年轻

人不想被卷入流水线式的婚礼流程，更愿意放

弃一些“排场”，举行一场真正为自己而办的婚

礼，去追求自我认可的喜悦感和仪式感。“在这

样的背景下，‘三无婚礼’应运而生，为他们提

供了一个全新的选择。”

婚礼变得小而美

“三无婚礼”的简约吸引着越来越多准备

结婚的年轻人。但很多年轻人在给以往繁琐

婚礼仪式做减法的同时，努力使得自己的婚礼

变得小而美，简约但不简单。

小陈告诉记者，他们打算把省出来的钱用

在旅行结婚、置办新家具上。“我们计划在正月

带着父母在成都、海南三亚旅游，表达一番孝

心。他们还没有去过这些地方，也少有旅游的

经历，一家人和和美美就是最好的仪式。”

小盛认为，别看名字叫“三无”，她的婚礼

饱含爱情，还有价值观的强力表达。“我从小

红书上受启发，选择按照自我感觉办的婚

礼。我认为堵门的形式主义，换成好友留念

的合影；敬酒的老规矩，改成自家庭院里打打

扑克，喝喝茶，感觉很好。而且，婚礼只请至

交亲朋到场，可以拒绝被不熟的人围观。”小

盛把精力花在整理和丈夫新婚旅行和过往交

流的图集和视频上，已经自认为是剪辑视频

的达人了。

在市场分析师刘欢看来，婚礼形式随时代

不断变迁是很自然的事。“80年代‘三转一响’，

90年代星级宾馆讲排场，21世纪特色婚礼个

性张扬。现在很多年轻人不爱贪大求全讲场

面，而是细节处着手，把婚礼办得小而精。这

一点，对婚庆公司应该有所启发，如何策划更

加简约但又新颖的婚礼仪式，才能扭转市场逐

渐萎缩的局面。”

陈忠云认为，“三无婚礼”虽然迎合了年轻

人的诉求，但也可能面临一定的争议与挑战，

比如长辈不接受、亲朋好友的闲言碎语等。这

意味着，“三无婚礼”若想真正无障碍举办，还

须直面一些困难。对年轻人来说，在挑战世俗

的同时，还须双方认真沟通，也要求得长辈和

亲友的理解和包容，寻求自身诉求与长辈亲友

诉求之间的平衡点。

民 声G

社区食堂宜拓宽群体覆盖面
肖哲

据媒体报道，多地存在部分社区食堂出现经营困难

的情况，甚至有的地方社区食堂亏损数量接近半数。

事实上，许多地方的社区食堂，最初是以老年食堂

的定位存在的，但在现实中，社区食堂老年人的“上座

率”似乎没有预期的高。这是因为，老年人的餐饮消费

模式也在发生变化，过去许多老年人居家就餐的难点，

不是做饭本身，而是不便经常往返市场并将较重的食品

原料带回家。老年人一顿饭食量不大，却要为此天天奔

波于菜场。

现在则不然，对于健康能够自理的老年人来说，通过

线上平台买菜，减少了买菜时的费时费力，当然如果不想

自己做饭，在线点外卖也是一种选择，在这样的情况下，

社区食堂只是起到了一个补充作用，成为一个候补选

项。毕竟，许多老年人在尚能自理的情况下，很少会一日

三餐全部在外膳食，而对于不能自理的老人来说，他们更

需要上门配餐服务而非到食堂就餐。

在这样的情况下，一些定位为老年饭桌的社区食堂

出现亏损，就不难理解了。

那么，社区食堂就没有存在价值了吗？非也。

社区内的其他群体，同样需要食堂，放学的孩童、户

外的劳动者、工作繁忙的上班族……和老年人一样，这些

群体同样有其他的就餐方式，但社区食堂同样可以为他

们提供一个补充备选的就餐选择，相对物美价廉又方便

安全。不同群体在社区食堂就餐的过程，本来也是社区

居民交流交往的过程，在非开餐时段，社区食堂还可以作

为社区的公共活动空间。

从这个角度来说，社区食堂是有其存在价值的，既包

括经济价值，也包括社会价值。正因如此，社区食堂不能

拘泥于“老年饭桌”，要立足于所在社区实际，积极拓宽群

体覆盖面。

当然，这不是说社区食堂就要办成“大排档”，那样与

周边小店就无区别了，也就背离了“社区”二字的本意。

在通过科学合理经营确保自身发展的同时，还是要立足

于惠民，更精准地为需要帮助的群体提供个性化的贴心

服务。在这一过程中，也不能忽视独居且自理困难的老

年人的相关餐饮需求。

无车队、无接亲、无伴郎伴娘，小而美的婚礼受到青睐

“三无婚礼”简约不简单

天津：污水处理厂撑起“光伏伞”
本报讯（记者刘静 通讯员姜珊瑚）日前，天津张贵庄污

水处理厂撑起了“光伏伞”，“光伏+污水处理”的分布式水光

互补项目（一期）实现了全容量并网发电。该厂是天津首个采

用政府与社会资本合作模式投资运营的污水处理项目，服务

总人口超 128万人。

污水处理厂是“用电大户”。该项目采用了独立式光伏

发电系统，以“屋面+池面轻型门式刚性支架光伏”的安装形

式，极大提升了发电效率。据悉，该项目运营期内可减少标准

煤使用 4 万多吨，减少二氧化碳排放 10.1 万吨、粉尘排放 525

吨，向水厂提供约 1.3亿千瓦时的清洁能源。

浙江：搭建就业供需平台对接企业
本报讯“招聘会推出的岗位非常多，我填写了求职意向

登记表。”来自浙江诸暨技师学院的学生郭晨阳说。日前，浙

江省诸暨市浣东街道在政企恳谈会上了解到部分企业存在招

工难情况，为服务企业，该街道举办了 2024年人才招聘会，岗

位涉及生产制造、电商运营、市场销售等多个领域，

在招聘会现场，求职者们穿梭于各企业展位之间，认真浏

览招聘简章，寻找自己的心仪岗位，企业招聘专员们向求职者

介绍岗位要求、薪资待遇、晋升空间等信息，并针对求职者提

出的相关问题进行耐心细致解答。 （唐祥）

福建：服务队把税惠政策送上门
本报讯“我们平常要看店脱不开身，又不懂得有哪些税

收政策，还好有你们上门来辅导，不然又错过了！”在福建省云

霄县开店的方女士说。

近日，国家税务总局云霄县税务局组织巾帼文明岗服务

队走进大街小巷，向沿街的商户和居民发放税收宣传手册、指

导线上缴纳医社保；聚焦个体工商户发展状况、难点问题等，

开展精准推送、上门辅导。服务队现场走访个体工商户，发放

税收宣传资料，收集意见建议，助力个体工商户“小经济”焕发

“大生机”，打通税收优惠“最后一公里”。 （林文达）

缅怀遗体和人体器官捐献者

本报讯（记者赵昂）今年清明节，不少消

费者选择在节前请假，通过拼假的方式拉长

假期，如果请假日期为 4 月 1 日、4 月 2 日和 4
月 3 日，就可以从 3 月 30 日到 4 月 6 日拼出 8
天长假，并早早安排上了长线游、出境游等清

明远途行程。以出境游为例，数据显示，3月

30 日至 4 月 6 日，美团境外住宿的预订量同

比去年增长 1.8倍。

而在长线游方面，云南、西藏和新疆则称

为拼假远途的热门目的地，4 月正值赏花季

节，这些地方则成为游客赏花的目的地。以

西藏林芝为例，从 3月开始，林芝进入桃花盛

开的季节，桃花与雪山冰川、河谷交相辉映，

组成了当地独特的高原花海景观，在美团数

据上，“林芝桃花酒店”“林芝桃花门票”等均

为关联热搜词组，受到消费者欢迎。

云南丽江清明节期间则正值满城花开，

“清明假期，我们民宿环比上月同期预订量提

升近 20%，整个假期的入住率超过 90%。”丽

江喜梵云博时光民宿负责人吴建锋表示，在

他看来，相较于春节等传统长假，清明假期来

云南丽江游玩的性价比更高，来其民宿的客

人，不少是错峰旅游的高校学生和年轻白领。

清明节多地正值花季，据河南洛阳的洛

邑古城市场营销经理程俊晖介绍，洛阳赏花

氛围浓厚，除主流园区，不少街区绿道也种有

牡丹，为游客提供全城“沉浸式赏花”体验。

“清明时节，穿汉服的人在赏花，自身也构成

了洛阳一景。”洛见汉服观影酒店准备了 300
多套汉服，免费供住店客人选用，清明节首日

酒店已满房。

“请三休八”拼假带火清明长线游

4月2日，医务人员代表在内蒙古生命礼赞园向遗体和人体器官捐献者敬献花篮。
当日，以“生命·礼赞”为主题的2024年内蒙古自治区遗体和人体器官捐献者缅怀纪念

活动，在位于呼和浩特市万松园人文纪念园的内蒙古生命礼赞园举行。医学专业院校学生
代表、爱心企业代表、遗体和人体器官捐献者家属等共同缅怀。 新华社记者 贝赫 摄

把音乐献给“星星的孩子”
近日，“闪亮的星星 春天的音乐会”在北京市丰台区

马家堡街道文化活动中心举行。音乐会由葡萄树中法艺
术机构举办，旨在为“星星的孩子”送去关爱，图为该机构
教师为现场的自闭症患者演奏音乐。

在音乐会上，来自丰台区妇幼保健院“星光乐团”的
自闭症患者，也在音乐治疗师的协助下登台唱歌。音乐
治疗已经被广泛运用于自闭症儿童的社会交往能力敢
于，该乐团音乐治疗师通过音乐治疗融合特殊音乐教学
的方式，帮助乐团成员成长。

本报记者 赵昂 摄


